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1. Constitución del Bufete de Edad; 

 

Secretaria General Ivonny Mota Del Jesús:  “¡Buenos días!  Hoy, 16 de agosto, se conmemora 

la Gesta Patriótica de la Restauración, y en este día por mandato constitucional, las cámaras 

legislativas están llamadas a elegir sus respectivos bufetes directivos.  En este momento 

vamos a constituir el Bufete de Edad, que está compuesto por el diputado de mayor edad, 

diputado Máximo Castro Silverio.  A estos fines también vamos a llamar a los dos diputados 

de menor edad, más jóvenes, que tenemos en el hemiciclo, para que constituyan el Bufete de 

Edad, como secretarios; llamamos al diputado Omar Leonel Fernández Domínguez, al 

diputado Carlos Amarante García, al diputado Orlando Jorge, a la diputada Priscila D’Oleo, 

¿están?, ¿no viene Priscila?... 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Les pedimos a los honorables 

colegas que se acomoden, por favor, ocupen sus asientos.  Vamos a sentarnos, por favor, que 

vamos a comenzar en dos minutos.  Les pedimos a los honorables colegas que pongan 

atención, que vamos a mandar el registro, pedimos que se inicie el registro, por favor, y que 

se sienten los colegas para que puedan acomodarse, para que comencemos.  Regístrense, por 

favor, colegas, vamos a registrarnos.  Al diputado Castillo no le sale el registro, ¿ya?, okey, 

estamos atentos… Vamos a registrarnos.  Les pedimos a los muchachos, que permitan que 

los colegas puedan tomar sus asientos para que se registren, por favor.  Estamos en la parte 

de los registros, vamos a registrarnos, por favor.  No se están registrando los diputados, por 

favor, que se registren, lo que tenemos es nada más cincuenta y cinco, y tenemos ciento 
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treinta y dos que están realmente dentro del hemiciclo.  Les pedimos a las respectivas 

bancadas, por favor, que se registren.  Profesor Camacho, acaba de entrar, expresidente…  

Ya tenemos cuórum, vamos a acomodarnos, por favor, tenemos cuórum y vamos a arrancar 

inmediatamente.  Vamos a acomodarnos, cada cual en su asiento…  Le pedimos a los colegas, 

que cada cual ocupe su asiento, por favor.  Desde que los colegas se acomoden, cada cual en 

su asiento, vamos a comenzar, inmediatamente, la sesión.  Le pedimos a los honorables 

colegas que ocupen sus asientos y los que no se hayan registrado, que se registren, que vamos 

a comenzar, ya tenemos un cuórum suficiente… Comprobado el cuórum, les pedimos a los 

colegas diputados que tomen sus asientos”. 

 

________________ 

 

2. Comprobación del quórum y presentación de excusas; 

 

 

Comprobado el cuórum reglamentario, el diputado presidente del Bufete de Edad declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión constitucional número uno 

(01) del día de hoy, martes dieciséis (16) de agosto del año dos mil veintidós (2022), la 

elección del Bufete Directivo del año legislativo 2022-2023 y la instalación de la Segunda 

Legislatura Ordinaria del dos mil veintidós (2022). 

 

Diputado Máximo Castro:  “Vamos ahora a leer las excusas.  Tenemos dos excusas, de 

Nicolás Hidalgo y de Edirda de Oleo.  El diputado Alfredo Pacheco votará en la curul del 
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diputado Máximo Castro, la diputada Olfanny Méndez votará en la curul de…, dice que de 

Rogelio Genao, pero Rogelio está aquí…, ¡ah!, está en otra, okey, porque la vice está al lado 

del presidente.  Voy a obviar…  La diputada Shoraya Suárez votará en la de Nicolás Hidalgo, 

que tiene excusa.  Y la diputada D’Oleo en la de Agustín Burgos.  El diputado Genao votará 

en la de su colega y amigo Amarante.  Les pedimos a los colegas diputados, que todavía hay 

algunos que están parados y otros que están entrando que se acaban de registrar y los que 

están parados, por favor, que se acomoden sus asientos”. 

 

________________ 

 

PUNTO ÚNICO: 

 

ELECCIÓN Y JURAMENTACIÓN DEL BUFETE DIRECTIVO DE LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS CORRESPONDIENTE AL AÑO LEGISLATIVO 2022-2023, E 

INSTALACIÓN DE LA SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DEL AÑO 2022.  

 

Diputado Máximo Castro:  “Artículo 89 y 90 de la Constitución de la República.  

Presentación de candidaturas.  Atención, colegas.  Les pedimos a los honorables voceros de 

los distintos bloques que presenten las candidaturas a las aspiraciones al Bufete Directivo, a 

la presidencia, a la secretaría y a la vicepresidencia.  Les pedimos a los voceros…  ¡Ah!, 

pidió la palabra el vocero del Partido Revolucionario Moderno, Julito Fulcar.  Vamos a hacer 

silencio, por favor, para poder escuchar la propuesta que va a hacer el vocero del Partido 

Revolucionario Moderno, Julito Fulcar, tiene la palabra”. 
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Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Queremos, en nombre del Partido Revolucionario 

Moderno, presentar la siguiente propuesta para encabezar el Bufete Directivo de esta Cámara 

de Diputados, por el periodo que inicia hoy, y que deberá concluir el próximo 16 de agosto 

del año 2023.  La propuesta está integrada de la siguiente manera:  La compañera diputada 

Nelsa Shoraya Suárez, como secretaria del Bufete Directivo; el doctor Agustín Burgos, como 

secretario del Bufete Directivo; la diputada Olfanny Méndez, como vicepresidenta y el 

compañero Alfredo Pacheco Osoria, para encabezar, como presidente, este Bufete Directivo.  

Esa es la propuesta que hacemos en nombre del bloque de diputados del Partido 

Revolucionario Moderno y llamamos a los demás diputados y diputadas representantes de 

los diferentes bloques a que nos acompañen en esta propuesta que hacemos, para que 

hagamos en la mañana de hoy una elección a unanimidad de votos.  Muchas gracias, señor 

presidente”.   

 

Diputado Presidente Bufete de Edad Máximo Castro:  “Gracias vocero.  Les pedimos a los 

demás bloques, si tienen alguna propuesta, que la hagan llegar, por favor.  No habiendo más 

propuesta, entonces pasamos a leer los nombres…  El profesor expresidente no tiene…, no 

le está marcando, presidente Camacho.  No habiendo más propuesta pasamos, 

inmediatamente, a leer la propuesta, para hacerla pública a la votación.  Alfredo Pacheco 

Osoria, presidente; Olfanny Méndez, vicepresidenta; Agustín Burgos, secretario y Shoraya 

Suárez, secretaria.  No habiendo más propuestas, entonces, la Presidencia somete los 

nombres que acabamos de leer, para su confirmación.  Los que estén de acuerdo con esta 
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propuesta del Partido Revolucionario Moderno, que encabeza Alfredo Pacheco, voten ‘sí’ o 

‘no’, pero a votar, colegas”. 

 

Votación 001 

Sometida a votación la plancha presentada por el Bloque de 

diputados del Partido Revolucionario Moderno, a ocupar el 

Bufete Directivo para el año legislativo 2022-2023, integrada 

por el diputado Alfredo Pacheco Osoria, como presidente; la 

diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos, como 

vicepresidenta; y como secretarios, la diputada Nelsa Shoraya 

Suárez Ariza y el diputado Agustín Burgos Tejada, resultó:  

APROBADA.  159 DIPUTADOS A FAVOR DE 159 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Bufete de Edad Máximo Castro:  “Bueno, aprobado a unanimidad, 

ciento cincuenta y nueve diputados que están aquí presentes, votaron todos…, bueno, el 

diputado Alexis, el diputado Román, no han podido votar, el colega de Moca; entonces, se 

les cuenta su voto, entonces tendríamos ciento sesenta y dos colegas presentes.  Con ciento 

sesenta y dos colegas presentes, la plancha que sometió el Partido Revolucionario Moderno 

queda aprobada, encabezada por el presidente Alfredo Pacheco.  Aprobado.  Inmediatamente 

llamamos a Alfredo Pacheco, presidente, para la juramentación de rigor.  A los secretarios, 

Shoraya y Agustín Burgos, por favor; la vicepresidenta, la plancha entera.  Vamos a hacer 

un poquito de silencio para que puedan disfrutar de esta juramentación.  Levanta su mano 

derecha.  ¿Jura usted por Dios y ante el pueblo, por la Patria, por su honor, respetar, cumplir 

la Constitución, las leyes, el Reglamento Interior y desempeñar digna y fielmente los deberes 

de su cargo?... 
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Diputado Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, juro”. 

 

Diputado Máximo Castro:  “Si así lo hiciereis, que Dios os premie, de lo contrario, que Dios 

y la Patria os demanden.  Queda usted juramentado, presidente de la Cámara de Diputados 

2022-2023 y un chin más”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Señora vicepresidenta, levante su mano…, 

diría Pedro Martínez la mano de su preferencia, en este caso su mano derecha.  ¿Jura usted 

ante Dios y ante el pueblo, por la Patria y por su honor, respetar y cumplir la Constitución, 

las leyes y el Reglamento Interior y desempeñar digna y fielmente los deberes de su cargo?”. 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Sí, lo juro”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si así lo hiciereis, que Dios y el pueblo os 

premie, y si no, que os lo demande.  Queda juramentada como vicepresidenta de la Cámara.  

¡Felicidades!  Señores secretarios Agustín Burgos y Shoraya Suarez, ¿juran ustedes ante Dios 

y ante el pueblo, por la Patria y por su honor respetar y cumplir la Constitución, las leyes y 

el Reglamento Interior y desempeñar digna y fielmente los deberes de su cargo?”. 

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Sí, juramos”. 
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Diputado Agustín Burgos Tejada:  “Sí, juro”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si así ustedes lo hicieren que Dios y el pueblo 

os premien, y si no, que os lo demanden.  Quedan juramentados como secretario y secretaria 

de esta Cámara de Diputados. ¡Felicidades!  Muchas gracias a nuestros jóvenes que sirvieron 

de secretarios, gracias, Máximo Castro.  Honorables miembros del Bufete Directivo, señora 

vicepresidenta, señora secretaria, señor secretario.  Honorables Diputadas y Diputados; 

señores representantes de los medios de comunicación, señoras y señores.  El Todopoderoso 

en su divina providencia está presente en todas las actividades del género humano y en este 

momento se manifiesta permitiéndonos la elección, tanto de la presidencia de la Cámara 

como de su Bufete Directivo. A Dios sea la gloria, a él agradecemos y rogamos por el 

bienestar de nuestro pueblo, nuestra República Dominicana.  Y después de Dios a los 

hombres y mujeres que en el transcurrir de los tiempos han luchado contra viento y marea 

por mantener la libertad.  Como los patriotas que, en un 16 de agosto de 1863, incursionaron 

en el cerro de Capotillo dando inicio a la gloriosa Gesta Restauradora. Nuestro 

agradecimiento nunca será suficiente para Santiago Rodríguez, Benito Monción, Pepillo 

Salcedo, Gaspar Polanco, el inmenso prócer Gregorio Luperón y otros muchos titanes que 

iluminan el firmamento de nuestra historia.  Gracias a nuestros antecesores que ofrendaron 

su vida, hoy vivimos en una democracia y la disfrutamos. Nos regimos por un sistema que 

permite la existencia de los partidos políticos, entes fundamentales para el equilibrio y la 

gobernabilidad.  Los partidos políticos hacen su papel y en la Cámara de Diputados están 
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dignamente representados en los diferentes bloques:  Partido Reformista Liberal, Alianza 

País y Opción Democrática, que se han constituido en un bloque; Frente Amplio y 

Dominicanos por el Cambio, que conforman otro importante bloque; PQDC-BIS y PCR, que 

conforman otro importante bloque dominicano; Partido Revolucionario Dominicano, que 

conforma otro bloque de diputados, Partido Reformista Social Cristiano, que también 

conforma otro bloque de diputados; Partido la Fuerza del Pueblo, que también constituye un 

bloque de diputados; Partido de la Liberación Dominicana, que también tiene su bloque de 

diputados constituido aquí, en esta Cámara y el Partido Revolucionario Moderno, al que 

dignamente pertenezco.  A todos estos bloques y a cada uno de los diputados y diputadas, 

agradezco el voto de confianza que por nueva vez nos otorgan para presidir este Pleno de los 

diputados.  Hoy, una vez más, estamos recibiendo esta alta responsabilidad de presidir esta 

Cámara de Diputados, para lo cual, indudablemente, que lo primero fue que fui electo como 

legislador en la circunscripción donde pertenezco con el voto de miles de mujeres y hombres 

de la circunscripción 2 del Distrito Nacional. A esos votantes a los que represento en el día a 

día, también les extiendo mis más fervorosos agradecimientos.  Y así, honorables diputados 

y diputadas, como nosotros sabemos, somos parte de un conglomerado multicolor legislativo 

donde convergen las más variadas militancias e ideologías, desde la izquierda revolucionaria, 

él se ríe, nuestro amigo, pero no es usted solo, aquí hay más izquierdistas; hasta la derecha 

tradicional, pasando por importantes organizaciones de centroderecha y de centroizquierda, 

progresistas. Y a pesar de ello, nos une el interés común y nos cohesiona el anhelo colectivo 

de servir a la Patria, de representar dignamente a nuestras comunidades, de velar porque los 
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proyectos y las leyes que se conocen cumplan un objetivo primordial, que es el de servir a 

mejorar la vida de nuestros ciudadanos dominicanos y dominicanas, sobre la base de lo que 

nos une.  En este hemiciclo, aquí, hemos sido capaces de ponernos de acuerdo en proyectos 

que son fundamentales para garantizar el Estado de derecho y construir un mejor país.  

Indudablemente que hemos trabajado la unidad en la diversidad, cada uno manteniendo su 

criterio y manteniendo sus posiciones políticas, pero hemos sabido ponernos de acuerdo, y 

es precisamente ese espíritu unitario el que nos inspira para revestirnos de optimismo en esta 

Segunda Legislatura que hoy comienza y en ella nos proponemos continuar impulsando la 

aprobación de importantes proyectos que son vitales para el ordenamiento jurídico de la 

República Dominicana, haciendo honor a una de nuestras principales, de las tres funciones 

que desarrollamos, que es la de legislar, que es la principal, indudablemente.  Y quiero 

decirles que, con la participación de las fuerzas políticas aquí representadas, el trabajo de las 

diferentes comisiones, nos proponemos conocer en esta legislatura de manera definitiva, ya 

hemos avanzado bastante el proyecto de ley del Código Civil de la República Dominicana, 

que es un proyecto extremadamente importante y que es una deuda que tiene el país; y, por 

lo tanto, el Congreso con la sociedad dominicana.  También haremos nuestro mayor esfuerzo 

para dotar al país de la Ley de Aguas de la República Dominicana.  De igual manera, el Pleno 

conocerá el proyecto de Ley de Agua Potable y Saneamiento, ya que el proyecto fue dividido 

en dos, que contribuirá favorablemente con la salud en general de nuestro país.  Pretendemos 

conocer de manera definitiva, y puedo asegurar que vamos a aprobar la Ley Orgánica de 

Ordenamiento Territorial, que está bastante avanzada. Ordenamiento territorial, uso del suelo 
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y asentamientos humanos, que está extremadamente avanzada y que solo le falta, ya, un 

toquecito en la Comisión Bicameral que lo está estudiando.  En esta Segunda Legislatura, 

que hoy se inicia, vamos a trabajar la ley que regula el comercio marítimo de la República 

Dominicana, la introdujimos en el día de ayer, un grupo de diputados la reintrodujo, este 

proyecto es de vital importancia para la comercialización de productos que entran y salen por 

nuestros puertos marítimos y le ha llegado el momento de que, de manera definitiva, la 

conozcamos.  En ese mismo orden estaremos conociendo el proyecto de ley que regula el 

turismo náutico, doña Lulú, lo vamos a consensuar y lo vamos a sacar, y luego de haber sido 

impactados y confinados, todavía lo estamos siendo, por la pandemia del COVID-19, con la 

pérdida de una gran cantidad de vidas. Esa amarga experiencia vivida nos dice que el país, 

de manera definitiva, debe ser dotado de una Ley General de Vacunas; debemos quitar las 

aristas que han impedido la aprobación de la misma, para que este importante proyecto se 

pueda aprobar en esta legislatura que hoy vamos a dejar abierta.  Continuaremos avanzando 

hasta llegar al término con el proyecto de reforma de la Ley de Seguridad Social, que hemos 

trabajado arduamente a través de la Comisión Bicameral que preside el doctor Agustín 

Burgos, haciendo vistas públicas en todo el territorio nacional y que continuaremos 

trabajando para lograr los acuerdos necesarios, tanto dentro como fuera de esta Cámara, para 

que este proyecto sea conocido.  Es un compromiso contraído con todos los sectores de la 

vida nacional, no crean que se me va a quedar, la aprobación del nuevo Código Penal de la 

República Dominicana, y esta Cámara de Diputados debe, de manera definitiva ya, aprobar 

este proyecto, porque ha sido ampliamente debatido y han alcanzado, no en la totalidad, pero 
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cierto nivel de consenso. Y muchos, y vamos también, indudablemente, a conocer muchos 

otros proyectos más, que pudiera pasarme la mañana entera. No significa que no sean 

importantes, pero por razones de economía en el tiempo los vamos a dejar sobre la carpeta, 

y que ayer en la Comisión Coordinadora que reunimos, evaluamos una gran cantidad de estos 

proyectos, tanto de ley como de otros tipos de resoluciones.  Y sabemos que este conjunto de 

proyectos, los que hemos enunciado uno a uno, y los que no hemos enunciado, pero que están 

en carpeta, mantendrá un agitado tren de trabajo en las diferentes comisiones, y en el Pleno 

de esta Cámara de Diputados, pero indudablemente, que ya está matrícula de diputados ha 

demostrado el altísimo rendimiento que es capaz de obtener y los resultados obtenidos en las 

pasadas legislaturas nos califican como para decir que vamos a salir airosos, en esa tarea de 

conocer esta gran cantidad de proyectos en esta legislatura.  Indudablemente, que la Cámara 

de Diputados también tiene otros aspectos sobre los cuales debemos trabajar, eso es lo 

administrativo. Es en lo administrativo, que nosotros pretendemos darle al país, o continuar 

dándole a esta Cámara de Diputados, la posibilidad de que brindemos el apoyo necesario para 

que la labor legislativa sea hecha con la debida esplendidez con la que nosotros hemos 

demostrado.  Vamos a continuar la capacitación y los programas de capacitación de los 

señores diputados.  Vamos a continuar fortaleciendo y trabajando en las áreas físicas de esta 

Cámara, remodelando y trabajando con las oficinas de los diputados y creando muchas 

mejores condiciones.  Este año continuaremos los trabajos de modernización de la labor 

legislativa y ustedes saben que todavía nos falta bastante.  Y entonces, puedo decirles, colegas 

diputadas y diputados, que hoy más que ayer en la sociedad dominicana podemos poner de 
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ejemplo el libro titulado: ‘El fin del poder’, del prestigioso pensador venezolano Moisés 

Naím. El autor describe en su teoría la ‘Revolución del más’, que se adapta perfectamente a 

nuestra realidad local.  Hoy, en la sociedad dominicana, hay más de todo, hay más personas, 

hay más estudiantes, hay más servicios, más vehículos, más empresas, más computadoras, 

más gente nuestra en la diáspora, más expectativas de vida al nacer, hay más celulares, hay 

más medicamentos, hay más personas de la clase media y más personas carenciadas por las 

cuales nosotros debemos trabajar, más comunicación, más carreteras. En fin, la lista del ‘más’ 

es bastante larga en este tablero que nos ha tocado legislar, y además de legislar, fiscalizar y 

representar.  Y nosotros estamos comprometidos, diputadas y diputados, a entregar lo mejor 

de nosotros por el bien de la República Dominicana.  Hoy para nosotros es un honor trabajar 

junto a ustedes para contribuir con una mejor Nación.  ¡Que Dios bendiga a la República 

Dominicana!  Muchísimas gracias, colegas diputados.  Ahora otorgo el uso de la palabra al 

diputado Pedro Martínez para presentar el Bufete Directivo de la bancada a la que él 

pertenece”. 

 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta:  “Mis felicitaciones a nuestros colegas del 

Bufete Directivo reelectos, nos sentimos complacidos con este hecho.  Queremos anunciar a 

todos los colegas diputados, que hemos acordado el surgimiento del Bloque Alternativo 

Progresista, cuyo vocero será a partir del día de hoy el diputado José Horacio Rodríguez, de 

Opción Democrática.  La diputada Aida López Reyna, vice vocera; y quien les habla, Pedro 

Martínez, secretario.  Nos hemos unido en función de una visión común en los asuntos 
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fundamentales de la política que ha quedado plasmado en el desarrollo de la política 

legislativa, que cada uno de nosotros hemos hecho.  Así que, les pedimos a todos contar con 

su cariño y con su apoyo de siempre.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  El diputado Mateo 

Espaillat, por el Frente Amplio y Dominicanos por el Cambio anunciará quienes integran el 

bufete directivo de esa bancada”. 

 

Diputado Mateo Evangelista Espaillat Tavárez:  “El bloque compuesto por el Frente Amplio 

y el Partido Dominicanos por el Cambio, tiene el honor de presentar como vocero de este 

bloque al colega y amigo Braulio Espinal, al gran Juan Dionicio Restituyo como vicevocero 

y quien os dirige la palabra como secretario de este bloque.  Desearle a toda esta Cámara un 

trabajo arduo para este año legislativo y que Dios nos permita cumplir con nuestras funciones 

en beneficio del país.  Gracias presidente, gracias colegas y salud para todos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La honorable diputada Fior Peguero va a 

indicar el bufete directivo de su bloque”. 

 

Diputada Fior Daliza Peguero Varela:  “De verdad, felicitar a los nuevos integrantes de la 

Comisión Coordinadora, el Bufete Directivo.  De verdad para mí fue un placer ser parte de 

esa comisión y espero poder seguir desempeñando un gran trabajo con la experiencia que he 
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podido obtener en dicho cargo.  En el día de hoy presentamos al país a los integrantes de 

nuestro bloque, que es nuestro colega Saury Mota como vocero y Héctor Félix como 

vicevocero; quien les habla, secretaria general.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchísimas gracias.  Ahora el bloque que 

integran el Partido Quisqueyano Demócrata, BIS y PCR, el general retirado Miguel de los 

Santos anunciará la integración del bufete directivo de ese bloque”. 

 

Diputado Miguel Ángel de los Santos Figueroa:  “De igual forma anunciamos al país cómo 

quedará conformado nuestro bloque, el cual estará presidido por el diputado Miguel Bogaert; 

como vicevocero, el diputado Elías Wessin y como secretario, quién les dirige la palabra.  

Muchas gracias y muy buenos días”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  La Fuerza del Pueblo, el Partido 

Fuerza del Pueblo, el diputado Hamlet Sánchez Melo… ¡Ah!, perdón, era que estaba perdido 

aquí.  El expresidente de la Cámara, Rubén Maldonado, va a explicar sobre el bufete directivo 

de ese importante partido que integra el bloque de la Fuerza del Pueblo”. 

 

Diputado Rubén Darío Maldonado Díaz:  “Gracias presidente, no sin antes expresar una vez 

más, en mi nombre propio y en nombre del bloque del Partido la Fuerza del Pueblo y del 

Partido la Fuerza del Pueblo, las felicitaciones a usted y al Bufete Directivo, por su elección 
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para este año, para presidir la dirección de esta Cámara de Diputados.  Gracias, de verdad, 

de corazón.  El bloque de la Fuerza del Pueblo, a unanimidad decidió presentar ante esta 

Cámara de Diputados y ante el país, para que dirijan y lideren las políticas que pasaremos en 

este hemiciclo, a partir de este año, primero al diputado Omar Fernández, quien fungirá como 

vocero, a la diputada Ivannia Rivera, quien fungirá como vicevocera y al diputado Heriberto 

Aracena, quien se desempeñará como secretario.  Reiterando nuestro saludo a todos los 

diputados, esperamos que este año sea un año donde la concertación, donde la transparencia, 

y sobre todo, el raciocinio de todos los diputados y diputadas se impongan por el bien de la 

Nación.  Muchas gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchísimas gracias.  Ahora el colega 

Gustavo Sánchez anunciará el Bufete Directivo que habrá de conducir los destinos de la 

bancada del Partido de la Liberación Dominicana”. 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García:  “Realmente el Partido de la Liberación 

Dominicana, en el 150 aniversario de la Gesta Restauradora, 159 aniversario de la Gesta 

Restauradora, nos sentimos henchidos de satisfacción, porque real y efectivamente en el PLD 

se vive la democracia y la disfrutamos.  Digo todo esto porque cuando se instalaron en el 

Bufete los Secretarios de Edad, ahí, en el Bufete Directivo, como peledeísta me sentí 

orgulloso de ver cómo dos jóvenes de mi bancada, representando la juventud que debe ser el 

legado que nosotros debemos proveer, representaba en ese escenario, y gracias que dos 
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diputados del PLD, jóvenes, destacados, me sentí inmensamente satisfecho de pasar la 

antorcha a los jóvenes que son el presente y el futuro del país.  En esa dirección el PLD sí 

vive la democracia, y vive la democracia porque independientemente de todos, se nos 

concede la discrecionalidad de elegir nuestra bancada, independientemente, del cargo; en esa 

dirección, y de manera muy democrática, en su gestión de fortalecer la institucionalidad de 

nuestro partido, tuvo a bien desarrollar lo que pudiéramos decir la convocatoria a los fines 

de decidir quiénes podríamos representar en este año 2022-2023, y en esa dirección me 

permito decir que fuimos desde el lejano oeste, porque antes se decía que el sur también 

existe, y yo pudiera decir que el este también existe. Para el PLD el este también existe, sobre 

esa base hicimos una gama que tiene que ver con el este, que tiene que ver con el Gran Santo 

Domingo, la provincia de Santo Domingo y naturalmente que tiene que ver con el Cibao, el 

pujante Cibao, e hicimos una combinación de cosas, básicamente, regionales, y en esa 

dirección tengo a bien presentar de manera formal lo que el bloque de diputados decidió, para 

que los representara en este año.  Tiene mucho que ver con presentar el honorable Juan julio 

Campos, un hombre altamente conocido, Pacheco le dice la voz de la Cámara de Diputados, 

a los fines de que represente y dirija nuestra bancada… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La voz de la República Dominicana… 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García:  “Y dirija a nuestra bancada en este periodo.  

Claro, combinamos experiencia y juventud, y aquí está el compañero Emmanuel Morales 
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que será nuestro secretario, básicamente; y la vicevocera que representa al Cibao, al Santiago 

pujante, naturalmente, en esa dirección puedo yo decirles en nuestra representación de esa 

bancada Cibao-Este y el Gran Santo Domingo, pudiéramos decir que el PLD se siente 

altamente, no solamente unificado, sino, representado dignamente.  De manera que, con la 

experiencia nuestra y de los compañeros miembros del Comité Político que yo me honro 

acompañar con el profesor Camacho y Víctor Suárez, estaremos pendientes, Hilda Genao, 

claro, estaremos pendientes de estar detrás de este bufete del bloque, a los fines de que ellos 

hagan sentir el orgullo de la elección que el PLD tuvo a bien llevar a cabo.  De manera que, 

con Juan Julio, Hilda Genao y Emmanuel Morales, el PLD está muy bien representado.  

Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Partido Reformista Social Cristiano, Rogelio 

Genao Lanza anunciará a este Pleno y al país, el bufete directivo del bloque de diputados y 

diputadas del Partido Reformista.  Adelante de Genao Lanza”. 

 

Diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza:  “El Partido Reformista presenta como bloque y 

como su vocero al tres veces diputado y defensor de la clase trabajadora Pedro Botello, como 

su vocero; presenta a la expresidenta de la Cámara de Diputados Lila Alburquerque y ocho 

veces diputada Rafaela Alburquerque, Lila, como vicevocero y nosotros como secretario del 

bufete directivo, para este año legislativo.  Muchas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Y eso, ustedes no ven que hay un nuevo look, 

una nueva peladita que se dio, no lo tape solo con el bombo, también tiene una pelada que en 

mi barrio le llamaban a eso ‘pelada caliente’.  Muy bien, el Partido Revolucionario Moderno 

hará la presentación del bufete directivo de este bloque, el honorable diputado Ramón 

Antonio Bueno Patiño.  Tiene la palabra, diputado Ramón Bueno”. 

 

Diputado Ramón Antonio Bueno Patiño:  “La verdad que me detuve a escuchar a mi querido 

amigo, colega de circunscripción, el colega Gustavo Sánchez y yo me preguntaba que por 

qué tenía que agotar siete minutos para presentar el bufete directivo de su bloque.  La verdad 

es que como dice máximo Castro:  ‘Los Cibaeños usamos muchos refranes’, parece que ellos 

caminando en el lodo todavía no pueden despertar, salir, porque había que dar muchas 

explicaciones, para que nosotros, todos los legisladores, que conocemos aquí a lo interno 

cada proceso de cada bloque, sabemos cómo se mueven las elecciones internas. Nosotros sí 

hemos dado como partido de gobierno, como Partido Revolucionario Moderno, hemos 

podido consensuar el bufete directivo sin trauma, el presidente Pacheco, la vicepresidenta y 

nuestros dos secretarios.  Pero, también hemos podido juntar a ochenta y dos diputados del 

partido, en el día de ayer, para seleccionar el bufete directivo del bloque de diputados. 

Orgullosamente seleccionamos al colega Julito, de manera unánime, ochenta y dos votos; al 

colega Amado Díaz como vicevocero, ochenta y dos votos; y a la colega Lucrecia Leyva, 

como secretaria.  Al colega, mi querido amigo Rubén Maldonado, le digo que sabemos cómo 

se movieron las aspiraciones internas de cada bloque.  Entonces, nosotros queremos decirles, 
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que sí nosotros, colegas, aplicamos la democracia, que cada colega votó por lo que nosotros 

presentamos.  Así es, presidente, que nos sentimos orgullosos de este bufete directivo 

presentamos.  Gracias”. 

 

FUERON DADOS A CONOCER LOS VOCEROS, VICEVOCEROS Y 

SECRETARIOS DE LOS BLOQUES PARTIDARIOS.  A SABER: 

 

 

Bloque Alternativo Progresista: 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón  Vocero 

Diputada Aida Nilsa López Reyna de Ceballos Vicevocera 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta  Secretario 

 

 

Bloque del Partido Dominicanos por el Cambio-Frente Amplio: 

 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez  Vocero 

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo Vicevocero 

Diputado Mateo Evangelista Espaillat Tavárez Secretario 

 

 

Bloque del Partido Revolucionario Dominicano: 

 

Diputado Saury Antonio Mota Ramírez  Vocero 

Diputada Héctor Darío Féliz Féliz    Vicevocero 

Diputada Fior Daliza Peguero Varela  Secretaria 

 

 

Bloque del Partido PQDC-PCR-BIS: 

 

Diputado Miguel Alberto Bogaert Marra  Vocero 

Diputado Elías Wessin Chávez   Vicevocero 

Diputado Miguel Ángel de los Santos Figueroa Secretario 

 

 

 

 

 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 01 DEL MARTES 16 DE AGOSTO DE 2022 

 

Página 20 de 24 
 

Bloque del Partido Fuerza del Pueblo: 

 

Diputado Omar Leonel Fernández Domínguez Vocero 

Diputado Ivannia Rivera Núñez   Vicevocera 

Diputada Heriberto Aracena Montilla  Secretario 

 

 

Bloque del Partido de la Liberación Dominicana: 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura  Vocero 

Diputada Rosa Hilda Genao Díaz   Vicevocera 

Diputado Emmanuel Morales Paulino  Secretario 

 

 

Bloque del Partido Reformista Social Cristiano: 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán  Vocero 

Diputada Rafaela Alburquerque de González Vicevocera 

Diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza  Secretario  

 

 

Bloque del Partido Revolucionario Moderno: 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación   Vocero  

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez  Vicevocero 

Diputada Lucrecia Santana Leyba   Secretaria 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, colega diputado.  

Honorables diputados, quiero que me pongan atención, por favor.  Solo les digo a los señores 

diputados que estas sesiones son transmitidas en vivo y cada quien es responsable de su 

comportamiento.  Quiero explicar algo, si los señores diputados así me lo permiten, con 

mucho cariño, pero tenemos que explicar, ¿verdad?, las cosas.  Primero, después de haber 

escuchado la presentación de los diferentes bufetes directivos y después de haber elegido por 

parte de esta Cámara el Bufete Directivo de la Cámara, entonces, nosotros queremos hacer 
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un acto corto, breve, pero significativo para el sostenimiento y el mantenimiento de la 

democracia y la democracia tiene sus solemnidades.  En ese sentido, quiero invitar a los 

señores diputados para que, en el frente, que hemos colocado una tarima y hemos hecho los 

preparativos de lugar, cada diputado tiene un lugar ahí de pie, no se asusten, no está haciendo 

sol, si lo dejamos para un poquito más tarde sí hace sol… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, tampoco.  Cada lugar de cada diputado 

está exactamente en el mismo orden en que está ahora conformado el hemiciclo, es decir, los 

señores diputados que están en la primera fila de allá para acá, estarán asimismo en la primera 

fila de arriba hacia abajo, y así sucesivamente.  Este es un acto corto, significativo, 

importante, donde nosotros vamos a dejar formalmente instalada la Segunda Legislatura 

Ordinaria del año 2022.  Y les solicito a los señores diputados que ahora bajemos, al pasito, 

en este mismo orden para nosotros… un momentito, un momentito, tranquilos, un 

momentito, Dionicio, espérate; que lo hagamos tranquilamente, a los distinguidos miembros 

de la prensa no se les va a restringir su trabajo, para ellos y para que ellos puedan desempeñar 

mejor su papel, hemos colocado al frente, ellos lo saben, porque es un trabajo que usualmente 

siempre hacen, hemos colocado una tarimita especial, digo tarimita porque es más o menos 

provisional, para que ellos puedan recoger todas las incidencias de este hermoso momento 

que nosotros queremos provocar.  Antes de salir voy a anunciar una comisión que va a hacer 
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una ofrenda floral en el Altar de la Patria, como es de estilo, por parte de esta ala de este 

Primer Poder del Estado, la Cámara de Diputados, y entonces, luego que anuncie la comisión, 

vamos a continuar allá abajo. Les ruego, les pido, les solicito, quiero que me escuchen que, 

por favor, a los señores diputados, por favor bajemos de inmediato, porque eso es un acto 

breve, corto y luego de esto, los señores diputados tienen una invitación en las manos, que 

entonces vamos a cumplir, los que estén en la disposición, con esa invitación.  ¿Dionicio, qué 

era lo que usted quería señalar?”. 

 

 

COMISIÓN DE DIPUTADOS QUE ENTREGARÁ OFRENDA 

FLORAL EN EL ALTAR DE LA PATRIA:  

 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos  

Diputado Juan Julio Campo Ventura 

Diputada Ycelmary Brito O'Neal  

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo 

Diputada Lily Germania Florentino Rosario 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez 

Diputada Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas 

Diputado Rosendy Joel Polanco Polanco 

 

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo:  “La actividad de aquí, cantemos el Himno 

completo, porque ahí se narra la guerra de la Restauración”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, espérate, tranquilo.  Bien, un momentito, 

Dionicio, ¡mucha sangre!  Entonces, quiero, por favor, anunciar la comisión que hará la 

ofrenda floral.  Gracias a Dionicio.  La diputada Olfanny Méndez, en su condición de 
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vicepresidenta va a encabezar esta ofrenda floral, con los miembros de la Comisión de 

Cultura, que son los siguientes:  El diputado Juan Julio Campos, la diputada Ycelmary Brito, 

diputado Juan Dionicio Rodríguez, la diputada Lily Florentino, el diputado Braulio Espinal, 

la diputada Ana Mercedes Aguasvivas y el diputado Rosendi Polanco; ellos van a ir luego de 

que culminemos con los trabajos de instalación de la legislatura.  Y ahora, les pido, a los 

señores diputados, lo del Himno, una banda de música de las Fuerzas Armadas está lista para 

hacer, para tocar el Himno Nacional de la República Dominicana, y el Ejército, o las Fuerzas 

Armadas, tienen preparadas las salvas de veintiún cañonazos.  Entonces, les pedimos a los 

señores diputados, que es un momento solemne, que por favor lo hagamos ahora, al paseíto, 

todo el personal de protocolo va a estar ayudando, es exactamente igual que como estamos 

aquí constituidos.  Por favor, vamos a bajar despacio para continuar los trabajos, para la 

instalación de la Segunda Legislatura… Un momentito, un momentito, lo voy a anunciar ahí 

abajo, su atención, por favor. Para mañana, oye óigame, para mañana, yo lo voy a anunciar 

allá abajo, pero para mañana vamos a tener sesión, porque esta es una legislatura especial y 

se requiere para comenzar con el trabajo de las comisiones, pero lo explicaremos allá abajo”. 

 

 

TRASLADO DEL PLENO A LA EXPLANADA DEL EDIFICIO DEL CONGRESO 

NACIONAL 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros somos diputados y diputadas que, 

cada vez que llegamos a un acuerdo, que cada vez que encontramos soluciones los 
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dominicanos y dominicanas son el centro de nuestras decisiones.  Somos diputados y 

diputadas que perseguimos la paz cuando perseguimos la igualdad y cuando perseguimos la 

justicia.  Por eso, diputadas y diputados, escuchen bien, en esta Segunda Legislatura 

Ordinaria seguiremos trabajando fuerte, seguiremos siendo agentes de progreso, seguiremos 

trabajando unidos, pero sobre todas las cosas, seguiremos siendo fieles intérpretes de la 

República Dominicana y sus mejores intereses.  Queda instalada la Segunda Legislatura 

Ordinaria del año 2022”. 

 

HIMNO NACIONAL 

 

SALVA DE 21 CAÑONAZOS 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Cerramos la sesión y les convocamos para 

mañana, a las diez (10:00) de la mañana.  Muchas gracias”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 

 


